

En un momento crucial para la salud mundial y los objetivos relacionados con las enfermedades no transmisibles, el CIE transmite mensajes contundentes a la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York

El Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) hará oír la voz de la enfermería mundial en el 80.º período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU 80) con **mensajes contundentes y claros sobre cuestiones clave, como las enfermedades no transmisibles (ENT) y la salud mental**. La delegación del CIE está encabezada por su director general, Howard Catton, que asistirá a reuniones de alto nivel y participará en varios eventos paralelos importantes, entre ellos una sesión co-anfitrión: del CIE y la Facultad de Enfermería Rory Meyers de la Universidad de Nueva York (NYU), titulada [«Configurar la política de la salud mundial a través del liderazgo de enfermería»](#). La delegación del CIE se asegurará de que los 30 millones de profesionales de enfermería del mundo estén representados en los debates cruciales que configuran la política de la salud mundial y el desarrollo sostenible.

Antecedentes

La 80.ª Asamblea General de las Naciones Unidas se celebra en medio de una crisis mundial sin precedentes. Como destacó el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, en sus observaciones introductorias, el mundo se enfrenta a problemas urgentes, como la profundización de las divisiones geopolíticas, el aumento de los conflictos, el agravamiento de la crisis climática y el aumento de las desigualdades. Dado que solo un tercio de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) están actualmente en vías de alcanzarse para 2030, la 80.ª Asamblea General de las Naciones Unidas es crucial para revitalizar la cooperación internacional. La Asamblea General de este año también se enfrenta a una presión sin precedentes sobre las instituciones sanitarias multilaterales y mundiales, con recortes presupuestarios en las Naciones Unidas, la reestructuración de la Organización mundial de la salud (OMS) en respuesta a las enormes restricciones financieras y la drástica reducción de la financiación de los principales programas internacionales de ayuda al desarrollo.

Cuarta Reunión de Alto Nivel sobre Enfermedades No Transmisibles (ENT) y Salud Mental (HLM4): El principal tema de salud de la AGNU es la HLM4, que tendrá lugar el 25 de

septiembre. Los avances hacia la consecución del objetivo de los ODS de reducir en un tercio la mortalidad prematura por ENT están actualmente muy lejos de alcanzarse. El CIE considera que la Reunión de Alto Nivel es un momento crucial para centrar la atención mundial en la urgente y creciente carga mundial que suponen las enfermedades no transmisibles y para que los Estados miembros de las Naciones Unidas se comprometan a elaborar un documento final sólido con compromisos tangibles para acelerar la acción en materia de ENT, que debe centrarse en el papel vital de los profesionales de enfermería y de la salud.

Necesidad urgente de invertir en el personal de enfermería para todos los objetivos de las Naciones Unidas: Como ha destacado el CIE, actualmente tenemos una grave escasez de 5,8 millones de profesionales de enfermería, una escasez prevista de 11 millones de profesionales de la salud para 2030, y muchas enfermeras tienen condiciones de trabajo, remuneraciones y protecciones inadecuadas. Invertir en el personal de enfermería y reforzar el personal de salud es la base para avanzar hacia los objetivos mundiales en materia de salud y desarrollo.

Si bien el tema central de la AGNU 80 es la reunión sobre las enfermedades no transmisibles, la salud es esencial para *todas* las cuestiones del orden del día, incluidos los derechos de la mujer, el cambio climático, la financiación del desarrollo y las transformaciones digitales (que se debatirán en la Reunión de Alto Nivel sobre el 30º aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer, centrada en la igualdad de género; la Cumbre sobre el Clima; la primera Cumbre Bienal para la Financiación del Desarrollo; y la Reunión de Alto Nivel para el Lanzamiento del Diálogo Mundial sobre la Gobernanza de la Inteligencia Artificial)

Las Orientaciones Estratégicas Mundiales para la Enfermería y la Partería se renuevan en la Asamblea Mundial de la Salud: el CIE llega a la AGNU80 con un impulso reforzado tras los importantes avances logrados en materia de enfermería en la Asamblea Mundial de la Salud de este año. Basándose en los sólidos datos del informe sobre el estado de la enfermería en el mundo 2025, copresidido por el CIE, todos los Estados miembros de la OMS votaron a favor de renovar las Orientaciones Estratégicas Mundiales para la Enfermería y la Partería, y pidieron que se aceleraran los avances. Contamos con los compromisos, y el CIE abogará por una implementación e inversión aceleradas para fortalecer el personal de enfermería y alcanzar nuestros objetivos de salud mundial.

Mensajes clave del CIE

Basándose en [la Carta para el Cambio del CIE, el informe sobre el estado de la enfermería en el mundo 2025](#), las Orientaciones Estratégicas Mundiales y otras políticas fundamentales, el CIE transmite seis mensajes contundentes a la AGNU 80.

Invertir en una fuerza laboral de la salud regulada es la única manera de abordar las enfermedades no transmisibles y alcanzar todos los objetivos de salud

Para alcanzar nuestros objetivos globales de reducir la mortalidad prematura y la disminución de la calidad de la vida derivadas de las enfermedades crónicas, **el CIE transmite el mensaje claro de que la Reunión de Alto Nivel de la próxima semana debe comprometerse a adoptar medidas ambiciosas contra las ENT y debe centrar urgentemente su acción en reforzar el personal de salud y de enfermería.** El personal de enfermería promueve el bienestar, más allá del simple tratamiento de las enfermedades, a lo largo de toda la cadena asistencial y de toda la vida. El personal de enfermería es la base de la atención primaria y la salud preventiva, que, según ha afirmado la OMS, es fundamental para abordar las ENT. Sin un personal de salud sólido, seguro y competente, los compromisos de la Declaración Política de la Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre las ENT no pueden traducirse en medidas eficaces ni en una atención sanitaria primaria sostenible y una cobertura sanitaria universal.

Sin embargo, el actual borrador de la Declaración Política solo hace una breve referencia a los trabajadores de la salud y no reconoce la necesidad de contar con profesionales altamente cualificados, titulados y regulados. Como ha señalado el CIE, el reciente informe de la OMS sobre las ENT tampoco reconoce la contribución vital del personal de enfermería y de los profesionales de la salud a la lucha contra las ENT.

El CIE reclama:

- ➔ **Una inversión urgente, sólida y sostenible en el personal de enfermería y de la salud**, incluyendo condiciones de trabajo y remuneraciones seguras y dignas.
- ➔ Compromisos claros para **garantizar una fuerza laboral de salud bien formada, con autorización de ejercer y regulada**, y advertencia contra la dependencia excesiva de trabajadores de la salud no regulados a la hora de abordar las enfermedades no transmisibles.

2. Se necesitan medidas urgentes para apoyar al personal de enfermería y a los profesionales de la salud en el tratamiento de la salud mental.

La salud mental es un tema central de la reunión sobre las ENT. Tal y como se describe en [las Directrices sobre enfermería de salud mental](#) del CIE, el personal de enfermería es fundamental para promover una atención de salud mental comunitaria y centrada en la persona. Sin embargo, existe una **grave escasez de profesionales de enfermería de salud mental**, que solo representan el 1 % del personal de enfermería. Además, el actual borrador de la Declaración Política sobre las ENT no reconoce los importantes **retos que suponen el estrés y el agotamiento que afectan al personal de enfermería y de salud**, mientras que el informe sobre el estado de la enfermería en el mundo en 2025 reveló una alarmante falta de apoyo en materia de salud mental para estos profesionales.

El CIE reclama:

- Invertir en **la creación de un personal de enfermería de salud mental sólido y bien respaldado**, capaz de prestar atención primaria centrada en la persona.
- El compromiso de **abordar las causas fundamentales del estrés y el agotamiento del personal de la salud**, incluidas las condiciones de trabajo inadecuadas e inseguras, la falta de personal y la falta de apoyo en materia de salud mental.

3. Capacitar al personal de enfermería es fundamental para acelerar la transformación hacia modelos de atención primaria y modelos dirigidos por profesionales de enfermería.

Los profesionales de enfermería de práctica avanzada (EPA) son fundamentales para ampliar el acceso a la atención primaria y la atención preventiva, especialmente en las zonas rurales y desatendidas. [El informe sobre atención primaria de salud](#) del CIE demuestra que el despliegue de EPA en la atención primaria es una estrategia probada y rentable para la prevención, el tratamiento y la atención de las enfermedades no transmisibles.

El CIE reclama:

- **Políticas que empoderen a las EPA para que ejerzan en todo su ámbito de competencia** y maximicen su impacto en los servicios integrales de ENT, incluyendo

el diagnóstico precoz, la educación para la salud, el tratamiento de la enfermedad crónica y la prevención a nivel comunitario.

- Medidas urgentes para **transformar los sistemas de salud, pasando de modelos basados en la enfermedad a modelos centrados en el bienestar, preventivos y basados en la atención primaria**, entre otras cosas ampliando y capacitando al personal de enfermería.

4. El personal de enfermería es fundamental para todos los objetivos de desarrollo de las Naciones Unidas: paz, clima, igualdad de género, financiación para el desarrollo, IA/transformación digital

El CIE transmite a la AGNU80 el mensaje de que invertir en el personal de enfermería como líderes de la atención sanitaria respalda la agenda clave de las Naciones Unidas en temas fundamentales, entre los que se incluyen:

Igualdad de género: invertir en enfermería, una profesión en la que el 85 % de los profesionales son mujeres, promueve directamente la igualdad de género y debe incluir oportunidades de liderazgo.

Paz: el apoyo a la enfermería garantiza la atención sanitaria durante los conflictos y promueve la paz y la recuperación.

Clima: la enfermería es fundamental para tratar los daños a la salud causados por el cambio climático y defender la salud del planeta.

Ética en IA: El personal de enfermería es esencial para garantizar que la IA y las tecnologías sanitarias digitales se diseñen y apliquen de forma ética, y para empoderar a las comunidades con la salud digital.

Financiación: la financiación para el desarrollo debe incluir una inversión estratégica en personal de enfermería, que es esencial para unos sistemas de salud sólidos y resilientes, y debe garantizar que la atención sanitaria no solo sea accesible, sino también asequible, para lograr la cobertura sanitaria universal y llevar la salud a todas las personas.

5. Abordar la migración desigual de los trabajadores de la salud y la contratación internacional es vital para la equidad y el desarrollo

El informe SOWN de 2025 demostró que el personal de enfermería del mundo está distribuido de forma extremadamente desigual, ya que el 80 % del personal de enfermería se encuentra en países que representan solo el 50 % de la población mundial. Este desequilibrio se ve agravado por los patrones migratorios internacionales desiguales y la contratación continua de profesionales de enfermería de Estados vulnerables de bajos ingresos.

Un [nuevo informe de la región EURO de la OMS](#) revela una vez más la magnitud del problema, mostrando el aumento de la migración de trabajadores de la salud a países europeos de altos ingresos. Además de dejar a las poblaciones con un acceso insuficiente a la atención sanitaria, esto también hace que los países de bajos ingresos tengan que asumir los costes de la formación del personal de enfermería y otros trabajadores de la salud para las naciones más ricas.

El CIE transmite un mensaje contundente a la 80.ª Asamblea General de las Naciones Unidas: **es necesario actuar de inmediato para abordar los patrones migratorios desiguales** y proteger al personal y los sistemas de salud de los países de ingresos bajos y medios. Esto incluye la necesidad de reforzar el Código de prácticas mundial de la OMS sobre la contratación internacional, así como de adoptar prácticas justas y éticas, entre ellas **una compensación significativa para los países de origen que pierden a su personal de enfermería.**

6. El fortalecimiento de la cooperación mundial es esencial para lograr la realización de los objetivos comunes en materia de salud

El CIE respalda el tema de la AGNU 80, «Mejor juntos: 80 años y más por la paz, el desarrollo y los derechos humanos», que hace hincapié en la urgente necesidad de reforzar la cooperación multilateral para hacer frente a los crecientes retos sanitarios y de otro tipo a los que se enfrenta nuestro mundo.

El CIE también **transmite el contundente mensaje de que la unión de la sociedad civil es esencial para garantizar que las organizaciones no gubernamentales tengan una voz significativa en la configuración de las políticas mundiales.**

En representación de más de 140 asociaciones nacionales de enfermería de todo el mundo, el CIE es un ejemplo del poder de la colaboración transfronteriza. **El evento paralelo del CIE «Configurar la política de la salud mundial a través del liderazgo de la enfermería», co-anfitrión: la Facultad de Enfermería Rory Meyers de la Universidad de Nueva York, reunirá**

a líderes de enfermería, asociaciones nacionales de enfermería y organizaciones internacionales de enfermería. Juntos, colaboraremos para promover el papel de la enfermería en la salud mundial y aumentar el impacto de nuestra labor de promoción en la AGNU 80.

[Inscríbese aquí](#) para el evento del CIE, «Configurar la política de la salud mundial a través del liderazgo de enfermería: alianzas y soluciones para un mundo más saludable»: